

# LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25. — P.igo adelantado.

Anuncios á precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 8 DE ABRIL DE 1918.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

AÑO II

NÚMERO 46

## Es de Ley.

Con profundo sentimiento hemos visto anunciarse oficialmente que por descubiertos del contingente provincial se hace responsables personalmente á los concejales de este municipio, de cuyo acuerdo nos ocuparemos en sucesivos artículos.

No nos extraña en modo alguno dado el absoluto desbarajuste que ha reinado en aquella Corporación. Desde hace cuarenta años han sido tantos los que han puesto en ella sus manos pecadoras, que sería punto menos que imposible regularizar su marcha. Contratos leoninos lesivos para los intereses del común; obras de mayor cuantía innecesarias la mayor parte emprendidas sin la debida autorización; ingresos que se realizan y constan en actas y no aparecen incluidos en los respectivos presupuestos; depositarios que no rinden cuentas; dependientes del municipio que detentan el importe de la recaudación de cédulas personales en algún ejercicio, ó que reciben cantidades para efectuar pagos y no los verifican... De todo eso hay y algo más en la Casa Consistorial.

Hace 20 años que por el señor Zabia se formó un expediente en que aparecían, sin justificación alguna, gastos por más de ochenta mil pesetas. Hoy, si se incoara otro expediente, tal vez pasase el déficit de ciento veinte mil; y nada se ha hecho para remediar el daño. Todos los que sucesivamente han ido ocupando los puestos concejales se han limitado á ver, oír y callar.

Es muy natural todo eso donde no se lleva contabilidad alguna, donde no se rinden cuentas de nada y cada alcalde obra como mejor le parece.

Creemos que esto no puede seguir indefinidamente así, sino que es absolutamente preciso que los actuales ediles tomen las resoluciones convenientes para que cada palo aguante su vela y cada uno de los que hayan distraído fondos para atenciones no consignadas en presupuesto responda de ellos personalmente.

De otro modo es imposible regularizar la marcha porque acudir á un empréstito no daría resultado alguno, pues nadie contribuiría á él por falta de confianza; y hacer una derrama entre los vecinos se-

ría injusto, puesto que han pagado religiosamente los impuestos y no tienen culpa del desbarajuste.

Hay que hacer examen de conciencia, confesar las infracciones, depurar responsabilidades y hacer propósito de enmienda. De lo contrario hoy es el Arriendo del contingente provincial el que exige el pago de los débitos atrasados, que contra el Municipio tiene. Mañana tendrá que ser el vecindario en masa el que lo exija, si es que quiere que el acervo común sirva para

lo que debe servir: para utilidad y beneficio de todos.

¿Tendrán suficiente energía para ello, los actuales concejales?...

Creemos que sí. Es más, estamos seguros de ello, pues nos consta, que varios ediles están dispuestos á ocuparse sin tardar de exigir las cuentas municipales; obligando á que por lo menos, en su tiempo, se hagan las cosas con arreglo á Ley.

Es de necesidad y es de justicia.

## ¿Á QUÉ?

¿Pides que te haga versos? ¿Qué quieres que te diga?...

¿Que eres graciosa y bella? Lo sabes tú de más.

¿Que un corazón bellissimo, en tu interior se abriga?

Físicamente hermoso, no lo será jamás!...

Podrá latir, á veces en dulces vibraciones,

podrá otras excitarse en loco frenesí.

Podrán en él sentirse muy dulces emociones.

No siendo objeto de ellas, qué se me importa á mí?...

Que tus azules ojos irradien seductores

incógnitos deseos, profundos como el mar.

¿Qué importa que dén lánguidos ó vívidos fulgores

si su mirada amante en mí no han de posar?...

Que tus carnosos labios por el carmín impresos

sean de un paraíso magnífico dintel:

¿Qué importa que tus labios aprendan á dar besos

si yo sobre los míos no he de sentir su miel?...

Que á tu cuerpo le presten fragancias exquisitas

jazmines, violetas, heliotropos ó azahar.

¿Qué vale que lo integren esencias infinitas

si tan gratos perfumes jamás podré aspirar?...

Que se mueve tu talle como gentil palmera,

que se alza en el oasis y le hace embellecer.

¿Qué importa que se incline gallarda y placentera

si yo no soy la brisa, que le hace estremecer?...

El que tus niveas manos arranquen frescas rosas,

que vayan tus cabellos, tu frente pura á orlar:

¿Qué vale que las mire tan breves, tan hermosas

si nunca entre las mías podrelas estrechar?...

Que sea tu albo seno el ignorado nido

donde tu dulce sueño, velondo amor esté:

¿Qué importa que se meza al par de tu latido

si nunca mi cabeza en él reclinaré?...

Que de ecos hechiceros vayan siempre impregnadas

tus dulces melodías, tu célico cantar:

¿Qué importa que desgranes tus notas arpegiadas

si nunca en mis oídos vendrán á resonar?...

Que ensueños amorosos forje tu fantasía:

que ardientes pensamientos broten dentro de tí:

¿Qué importa, niña hermosa, si no son mi alegría

si no sueñas conmigo, sino piensas en mí?...

Luis Roger Celma.

## Por esos campos

Ma ocupé el otro día de los cazadores de volátiles. Hoy voy á hacerlo de los cazadores *in utroque*, es decir de los que hacen á pluma y á pelo.

Se dividen, como es natural, en montaraces y *laderos*, según el terreno en que ejecutan sus maniobras. Hay algunos enteramente llanos como sucede en Castilla la Vieja.

Todos se presentan armas al hombro, bien con escopeta simple ó com-

puesta, ó sea de dos cañones y de todos los sistemas conocidos desde la de *chíspsa* a la de *fuego central*.

Esta última, al decir de muchos, es la más perfecta y la que dá más excelentes resultados, porque alarga el tiro, aunque otros estiman más la primera por ser más alegre.

También se suelen clasificar en *solistas* ó con acompañamiento. Aquellos, generalmente, suelen ser ó maestros consumados ó reclutas disponibles; y, entre los últimos los hay de ambas clases, aunque hay muchos

que debían estar en reserva, porque casi nunca hay quien les aguarde, antes bien hasta el perro de San Roque tiene de antemano conocimiento de sus salidas al campo.

Los *solitarios* se desesperan antes de amanecer, se visten, se endosan los arreos y al despuntar el día se dirigen al sitio donde presumen que ha de ser el teatro de sus proezas, precedidos del satélite de rabo que ha de levantar la caza.

Llegan, como es natural, si es que no vuelven pies atrás en vista del mal cariz que el cielo presente, aunque por lo regular no se les dá nada de un aguacero ó de una granizada, porque están vacunados contra el enfriamiento y el reuma; y ya en plena campaña suben y bajan ladera arriba, pedriza abajo, hasta que el ayudante orejero les hace la muestra y salta la liebre y le largan un tiro sin el toque de prevención.

Este se sobreentiende de los que por gala y cortesía hacen uso ecuaníme de la escopeta que hay otros que sin consideración de ninguna clase emplean la *bicha*, las *paraderas*, ó cualquier otra añagaza no muy correcta.

Los del pandillaje, por el contrario, lo primero que hacen es ponerse el día antes de acuerdo sobre la hora de emprender la expedición y el monte adonde han de dar con sus huesos; y aunque madrugan no suelen salir hasta media mañana y bien pertrechados de boca y guerra.

Llegan al lugar del duelo y á derecha y á izquierda y en columna volante van con la descubierta *canicular* al frente en busca del apetitoso conejo.

A veces se valen para el caso de media docena de ojeadores que hacen de mansos conduciendo las reses al matadero.

En estas cacerías de muchos tiradores suelen darse algunas notas discordantes, que se traducen en alguna perdigonada que enciende el pelo, no al pobre conejo ó á la liebre infeliz, sino á algún colega que se adelanta en la partida.

Todo esto bien entendido ha de ejecutarse durante la eliminación de la veda, pues en otro caso tienen que dedicar su bellicosidad á la persecución de alondras, palomas y otras aves más ó menos inocentes y pasajeras. Esta, generalmente es caza fácil y abundante; pero que á la larga tiene muchos contratiempos, bien porque las alondras no se fien mucho de espejuelos y estén por lo positivo, ó bien por que los dueños de los palomares tengan malas pulgas y le suelten un estacazo al más impecuoso cazador.



También hay otros tiradores altruistas que se dan á la persecución de raposas, garduñas, gatos monteses y demás *coleopteros*, y sobre ello es famoso lo que le ocurrió á un amigo mío, que salió por la lastra, disparó sobre una alimaña y á los quince minutos ya tenía el tejón en casa.

Peró lo más delicioso de todo en materia de caza son los comentarios ante la estufa del casino. Generalmente los delincuentes no confiesan jamás su delito; pero estos tienen á gala publicar hasta los que no han cometido, buscando si viene á mano testigos falsos con que acreditarlos. ¡Es el colmo!

Como que según referencias fidedignas va á reunirse el millón y medio de escopeteros que existen en la Península é Islas adyacentes, con el único objeto de solicitar, de quien corresponda la supresión del octavo mandamiento.

Y finalmente lo que no conviene dejar sin pública manifestación que estos dos los cazadores, desde esta fecha deban ir provistos de la oportuna licencia, unos del Gobierno civil y otras del Ordinario; y hasta si fuese preciso de la licencia absoluta.

### Un aficionado.

**ILEGAL Y POCO DECOROSO ES SER CONCEJAL Y CONSUMERO A UN MISMO TIEMPO; PERO EL AMPARAR Y PROTEGER AQUELLA ILEGALIDAD, ES BOCHORNOSO Y NADA DIGNO.**

## Para que conste.

Varios concejales de nuestro Ayuntamiento han acudido á esta redacción lamentándose de que en el periódico «La Verdad Seguntina» se haga constar que algunos ediles «se entregan á disputas de partido, á disputas bizantinas que no conducen á ninguna parte, sino á aumentar las distancias entre diversos individuos de la población».

Como semejante aseveración es incierta, los concejales á que nos referimos protestan enérgicamente de la aludida versión, que como todas las procedentes de «La Verdad Seguntina», resulta de origen infundioso; siendo de extrañar que un periódico local se dedique de lleno á desfigurar la certeza, propalando informaciones á todas luces inexactas.

Para demostrar que «La Verdad» no ha dicho una sola palabra de ella, los concejales que nos han visitado, invitan al semanario en cuestión á que señale un solo hecho del que se deduzca que en el Ayuntamiento se ha tratado de cuestiones políticas ó de partido... Y como ningún concejal se ha ocupado de semejantes paqueñacas, el semanario «La Verdad» tendrá que cantar la gallina, evidenciando una vez más su informalidad y el ningún aprecio que merecen sus inventos de mal gusto y de peor género.

Nuestros visitantes nos han comunicado además, que tienen el propósito decidido de laborar por la prosperidad de nuestro Ayuntamiento, y á ese efecto tienen solicitados diferentes antecedentes para el estudio previo que precisan los distintos asun-

tos que á su juicio son merecedores de preferente atención. También nos indican que verían con gusto que el vecindario asistiese á las sesiones encaminando así de cerca la labor de cada uno de los Concejales y apreciando la gestión de otros que ocupan puestos más elevados dentro del Ayuntamiento.

Respecto á las cuentas municipales cumplirán también con su obligación pero de momento es posible que se dediquen á examinar las más recientes ya que hacen referencia á una época en que habiendo tenido el Municipio más ingresos que en ninguna otra, el déficit fué mayor.

## Comisaría general de Abastecimientos.

La necesidad de buscar por todos los medios el abaratamiento de las carnes, hace que uno de los que puedan evitarlo, es desterrando la costumbre que en algunas provincias se sigue, de suspender al final de Marzo la matanza de ganado de cerda, que solo se sacrifica en los meses de Noviembre á Marzo, y como esto puede influir grandemente en el encarecimiento de los otros productos, no existiendo razón alguna de higiene que prohiba el empleo de la carne de cerdo, toda vez que en provincias como las de Barcelona, Sevilla y otras, se sacrifica dicho ganado durante todo el año.

Esta Comisaría general, que tiende constantemente al abaratamiento de las subsistencias, ha acordado:

- 1.º Que no se autorice la suspensión de matanza de ganado de cerda en todas las provincias de España, y
- 2.º Que invite V. S. á los ganaderos á que entreguen proporcionalmente el ganado de cerda que sea preciso, y caso de que se negaran, se proceda por los alcaldes á proponer los expedientes de incautación del citado ganado que sean necesarios.

## Cuestiones literarias.

### SUGESTIÓN

La sugestión en la literatura, es la pobre canicenta á quien han ido á parar todas las culpas de los males que afligen á nuestra sociedad. En efecto; á la literatura se la ha acusado de pervertir las costumbres, de desatar los sagrados lazos de la familia, de desviar las buenas inclinaciones, torciendo los espíritus hacia la senda que el autor marcó á sus personajes perversos...

Y nosotros nos preguntamos: ¿Será verdad tanta maldad de parte de la literatura? ¿Será cierta influencia tan perniciosas? La novela sobre todo, ha recibido serias acusaciones: se ha dicho que es escuela de costumbres, si, como el teatro, pero que las influencias perniciosas, han sido mayores que las de corrección. Se ha llegado hasta á preconizar como mejor, la abstención de toda lectura... ¿Será verdad tanta acusación en este viejo problema que siempre se nos presenta con caracteres nuevos?

A creer á algunos, diríase que si: las homilias literario-católicas de Brumetiere, las acusaciones de Paul Bourget, las afirmaciones de todo un público de médicos, de sociólogos, y de filósofos á la violeta, harían indudablemente que solucionáramos el problema de un plumazo. Bourget, afirma que la novela «Indiana» de Jorge Sand, ha producido «en muchas ami-

gas suyas penosa influencia por sí sola; Eça de Queiroz, en «El primo Basilio» coloca como circunstancia esencial que hace caer á una mujer honrada, la lectura de la obra de Dumas «La dama de las Camelias»... ¡Santos manes de la literatura!

No faltan tampoco los defensores de la corriente contraria, y nos bastaría hojear unos cuantos volúmenes para justificar nuestro aserto: Guy de Maupassant, decía en estus ó parecidas palabras «culpar á la literatura de ser causa de las costumbres perniciosas, es tanto como decir que la aparición de las flores son causa de que llegue la primavera», y no recuerdó fué Sully quien daba una imagen todavía más vigorosa «un libro es como un espejo que se condujese por un camino: ¿se culpará al espejo de reflejar los baches y los desperfectos del suelo? No, sino al camino mismo, ó mejor aún, al peón caminero que dejó que se formasen».

Peró el error, está lo mismo de una parte que de otra; el error está como dice el sociólogo italiano Seipio Sighele, en querer separar el pro y el contra de un tajo perfecto. Indudablemente, los libros reflejan las costumbres de una época, pues conforme al mecanismo base fundamental de nuestro estudio, toda expresión necesita intuiciones anteriores, pero ¿qué duda cabe que esos mismos libros después de servir de reflejo á las costumbres influyen sobre ellas? ¿No ejercieron indudable influencia en Francia causando la época del «vitriolaje» las novelas de Alfonso Karr? ¿No fué parte influyente en la epidemia «del revolver» el relato cotidiano y minucioso que de sucesos de esta índole hizo en un tiempo la prensa francesa?

Indudablemente que sí, como también es indudable que de no haber existido realmente los hechos relatados en las novelas y en los diarios, ni á Alfonso Karr se le hubiera ocurrido desfigurar á sus heroínas con vitriolo, ni á los periódicos franceses relatar la muerte de los novios desdeñosos á tiros de revolver de las amantes desdeñadas.

Y Seipio Sighele, añade: «y esta influencia mútua es aún más notable en los signos exteriores, pues si Walter causó en algunos lectores una *tertiritis* aguda, las novelas de Mürger crearon los tipos de largas melenas, y en la época del romanticismo, las jóvenes querían aparecer como figuras cloróucas todo espiritualidad».

Bourget, el mismo Bourget que lanzara contra las corrientes literarias las acusaciones cuya muestra dejamos consignada al principio de estas líneas, parece estar más en lo cierto al decir «todos sabemos que si un diabético se hace una pequeña herida, la diabetes se manifiesta y el enfermo muere á poco, pero por eso ¿habremos de culpar de la enfermedad al rasguño que fué su causa? No, ya que éste no hizo sino sacar á la superficie un estado patológico latente que tarde ó temprano se habría de manifestar».

Y querer negar esta influencia mútua, este proceso de ósmosis y endósmosis, entre las costumbres que crean una literatura y la literatura que al retratar una costumbre, influye sobre ella, parecemos una labor de absolutistas, incompatible con las corrientes modernas de admitir todas las opiniones al lado de la nuestra. Por eso, aunque se nos trate de ligeros, y superficiales observadores, solucionaremos el viejo problema con una solución que ni es nueva, ni es nuestra; no existe tal sugestión en absoluto de parte de la literatura respecto de las costumbres, como tampoco de éstas en consideración á aquélla; no hay sino una mútua compenetración; una doble influencia, tan doble como puede ser la del color amarillo con el azul en la creación del color verde.

Mariano Granados.

## AGRADECIDOS

Con gusto hemos visto que periódico tan autorizado como lo es nuestro estimadísimo colega local «El Henares», se haya hecho eco y recogido plausiblemente la advertencia que nuestro redactor D. Ciro Antón, hacía en su artículo «Hombre prevenido...» insertado en este semanario, en el número correspondiente al 18 de Marzo último, referente á la posibilidad de conseguir una vez sancionadas en el Parlamento las reformas militares, una Caja de Recluta de las varias que hay en proyecto crear en diferentes puntos de la península. Ahora lo que es necesario, que la apatía y la desconfianza, no siga reinando en el vecindario como hasta el presente; y nada se haga por los que á ello más obligados están en todo momento.

Nosotros en su día veremos á repetirlo por encontrarlo factible de conseguir y ser de conveniencia general y provechosa, y entonces veremos si los llamados á gestionarlo hacen algo, ó declinan muellemente una vez más hacia la pereza y el abandono, y si así lo hacen, el pueblo debe aborrecerlos para siempre y prescindir de ellos totalmente.

## De matrimonios.

No vayan á creer ustedes que me voy á venir ahora con disquisiciones históricas filosóficas acerca del matrimonio, ni esperen tampoco que les enjarete un artículo referente á esta institución examinándola bajo sus dos aspectos de sacramento y de contrato.

Quédense esos estudios para esos escritores cursileros, que se dedican al machaqueo de temas que se los saben de corrido hasta algunos Concejales, pero que á los escritores en cuestión les sirven de base para asombrarnos con esa portentosa erudición de que disponen, siquiera no les sirva absolutamente de nada para la busca y la captura del cocido.

Mi propósito al escribir este artículo, ó lo que sea, no es otro que el de comunicar á mis lectores, en tono festivo, los tremendos sufrimientos que me agobian y las terribles impresiones que me dominan, cada vez que tengo noticia de la celebración de un matrimonio.

Y no es que yo sea opuesto, ni mucho menos, á la perpétua unión de dos seres que se aman. Antes por el contrario entiendo, que la verdadera felicidad, el arraigo de la pasión, reside solo y exclusivamente en la compenetración de dos almas ligadas por el lazo santo del matrimonio.

¿Cómo voy á ser yo refractario á las dulzuras del amor legítimo, si estoy en él encadenado desde hace varios años que formé mi nido, hoy más alegre que nunca; por que mi señora y yo estamos en la primera serie de nuestra veheméntísima pasión, llevándonos á partir un piñón, aunque sea sobre nuestras cabezas respectivas?

Las impresiones y los sufrimientos á que antes me refiero tienen su origen en los malísimos ratos, que cada vez que se celebra una boda, deben ¡ay! pasar las que se quedan solteras y sin compromiso.

Esto, señores, ha de ser mucho más horrible que la guerra submarina y más espeluznante que la lectura seguida de dos Campoamorinas de las que fabrica Apolo.



Reflexionen ustedes, —particularmente los que tienen hijas casaderas, — acerca de las dificultades enormes con que se tropieza para colocar una niña, y comprenderán el estado de ánimo en que se conservarán las que se quedan en casa haciendo encajes de bolillos. ¡Peor, casi peor, que la lectura de los versos de Apolo!...

Claro está que las desafortunadas, las que no encuentran ese roto, que dicen nunca falta para el descosido, vivan de la esperanza mientras conservan la lozanía de la juventud; y las otras, las ya maduras echan pestes del matrimonio, que según ellas no contrajeron cuarenta veces con Condes y Marqueses y Abogados y Militares y Boticarios y Barones, sobre todo Barones; porque sentían una horrible aversión hacia los hombres.

Sin embargo, cuando oyen hablar de casamientos lanzan cada suspiro que semeja a una sirena, poniéndose a continuación de un humor de todos los diablos.

Las mamás, las pobres, sufren como es natural viendo sufrir á sus hijitas solteronas; y delante de ellas no las queda otro remedio que el de dar gracias á Dios, porque ningún *gandul* tuvo la fortuna de compartir la vida con su retoño, cuyas excelentes cualidades y virtudes, no hubiesen sido apreciadas por ningún hombre.

—“Estás así mejor, hija mía, le dice su mamá á una solterona de cincuenta y cinco primaveras... Mirando por tus padres que te idolatran... ¡Cada vez estoy más contenta de que no hayas contraído el vínculo!...”

—“Ay, eso no, por Dios, mamá. contesta la *pollita*... ¡Aun pudiera casarme!...”

Nada, que estos sufrimientos de las que se quedan solteras me llegan al alma y me tienen preocupadísimo.

Tan es así, que algunas veces reflexiono y digo:

—“Vamos á ver... Si hubiera nacido hembra ¿me hubiera resignado á vivir soltera toda mi vida?...”

—“Yoo... me contesto á mí mismo?... ¡De ninguna manera!... No hubiese sido muy delicado para elegir... Eso no... Lo mismo me hubiese dado un rapa-barbas, que un carabiniero... ¡Pero casarme!... A estas horas ¡ya había envidiado cinco veces!...”

Eduardo Olmedillas.

## De semana á semana.

El baile de confianza celebrado la noche del 31 de Marzo con motivo de la Pascua de Resurrección, en el casino «Unión Seguntina» estuvo concurridísimo á pesar del tiempo lluvioso que estaba.

Por sus salones se vieron como siempre infinidad de mujeres guapas.

El quinteto dirigido por D. Severiano Soria lloró grandemente su cometido, ejecutando preciosas composiciones.

Tan grata fiesta terminó ya de madrugada.

El día 1.º saludamos en esta ciudad á nuestro amigo y suscriptor de Torremocha del Campo el ilustrado secretario de aquel Ayuntamiento don Jacinto Montal al que acompañaba su distinguida señora.

También estrechamos la mano el día 2 á nuestros amigos D. Victoria no Antón de Jdraque y D. Isidro Núñez de Cogolludo; los cuales marcharon el mismo día á sus respectivas residencias.

El día 1 del actual celebró su santo nuestro amigo el popular industrial Venancio Criado, dueño de la Cantina de la Estación.

En dicho día recibió muchas felicitaciones y obsequió espléndidamente á sus amigos y clientes.

Amigo Venancio, á cumplir muchos tan felices.

Mucho hemos sentido que por no llegar á tiempo las cuartillas que iban consignada la noticia de la fiesta onomástica celebrada en últimos del pasado Marzo por las distinguidas señoras D.ª María Ajamil de Relaño y D.ª Dolores Relaño de Hernández, nos viéramos privados de enviarlas á tiempo nuestra felicitación. Permítannos recibirla aunque tarde.

Después de pasar aquí las vacaciones de Semana Santa, marcharon á Madrid la semana última los jóvenes D. Luis Barrera, D. Mariano y don Juan Sevilla, D. Francisco López, don Nicomedes Sánchez, D. Manuel Angel, D. Vicente Sevilla, D. Felix Magalón, D. Anselmo y D. Agustín de Grandes Urosa y algunos que sentimos no recordar.

A todos deseamos llevaran buen viaje y que la estancia en la Corte les sea provechosa.

Nuestro buen amigo el ilustrado funcionario de Hacienda D. Manuel Ajamil, pasa una temporada aquí al lado de sus padres y hermanos.

Como sabemos que le ha sido concedido el traslado de la Delegación de Zaragoza en la que prestaba sus servicios, á la de Madrid, le enviamos sinceramente nuestra enhorabuena.

Nuestro amigo D. Francisco Gutiérrez, Procurador de los tribunales marchó el día 2 en el mixto de la tarde. En su viaje le acompañaban su distinguida señora, su amable hermana y su encantadora sobrina.

También marchó á la corte nuestro apreciado amigo D. Eduardo Ortiz, Chantre de esta S. I. Catedral.

A todos deseamos grata estancia en la villa del Oso y del Madroño.

Desde el día 31 que empezaron las lluvias éstas siguen beneficiando los campos, por cuyo motivo la alegría de los labradores de esta comarca es grande pues de no haber venido este régimen lluvioso la cosecha podía considerarse totalmente pérdida.

El domingo de Pascua volvieron á abrirse las puertas del lindo Coliseo Seguntino, celebrándose en él interesante sesiones de cine.

El mayor acontecimiento cinematográfico que el público seguntino tendrá ocasión de admirar, se verificará el día 28 del actual; en cuya noche se empezará á exhibir, la grandiosa «film» en quince episodios, Lucile, la Hija del Circo, que nadie debe dejar sin ver.

Las sesiones para esta admirable película serán continuas de siete á once de la noche.

Los precios serán reducidísimos aun dados los grandes gastos que impone á la empresa la adquisición de cinta tan portentosa.

El industrial de esta ciudad D. Valentín García, según pregón que oímos

el día 3 á la voz pública, ha rebajado el precio de la carne que se venía vendiendo á pesetas 3'60 el klg., al de 2'30 klg.

¿Será muy duradero el precio establecido en ese día para la carne por el apreciado industrial?

Buena falta hace porque nos vamos quedando en los huesos.

En la parroquia de San Pedro de esta ciudad, tuvo lugar el día 4 á las 3 el desposorio de la simpática y gentil seguntina Josefa Arriola, hija de nuestro estimado amigo D. José, con el laborioso factor de la compañía de M. Z. A. en Sigüenza, el joven vallecano D. Felipa García.

Numerosa y distinguida concurrencia los acompañó en tal acto, siendo todos espléndidamente obsequiados en el domicilio de la novia.

—Que la luna miel sea interminable y reciban nuestra sincera enhorabuena.

Días pasados tuvimos el gusto de ver en esta ciudad á los nuevos empresarios del servicio de automóviles de Sigüenza Molina señores Iturbe y Dolado.

Igualmente saludamos al Sr. Juez de aquella villa y á los jueces municipales de Rillo y Acolea del Pinar.

El día 1.º del actual falleció en esta ciudad á la edad de 33 años D. Pablo Sánchez Bayas, hermano de D. Ignacio, y hermano político de D. Teodoro Embid.

El infortunado Pablo llegó de Madrid el 27 del pasado, al objeto de reponerse en su pueblo natal de la grave dolencia que padecía, pero en breves días la parca arrebató su existencia.

Recibió cristiana sepultura el día 2 á las cinco y media de la tarde y á su entierro acompañaron numerosos amigos.

Reciba su desconsolada viuda doña María Embid, sus hijos y demás familia, y muy particularmente nuestros amigos D. Ignacio y D. Teodoro la expresión más sincera de nuestro sentido pésame.

En el tren correo del día 3 llegó á esta ciudad en donde pasará unos días en su casa solariega, la distinguida señora D.ª Eugenia Gamboa García y sus encantadoras nenas Pepita y Paquita.

Sean bien venidas.

Después de pasar las vacaciones de Semana Santa y Pascuas en Madrid al lado de su familia, regresaron á mediados de la semana última el ilustradísimo maestro nacional de esta ciudad D. Adolfo Franco Lillo y su señora.

El día 4 tuvimos el gusto de saludar aquí á nuestros buenos amigos de Madrid y Atienza, D. Francisco López y D. José María Giner.

De Madrid á donde fué acompañando á sus hijos Felix y Tomás, regresó ya nuestro amigo D. Tomás Magallón.

Por primera vez después de la grave pulmonía que ha sufrido, abandonó el lecho el día 4 nuestro amigo y colaborador D. Ignacio Sánchez Bayas.

De corazón nos alegramos y deseamos su total mejoría.

Nuevamente han empezado á prestar el servicio de correo los automóviles de Sigüenza-Molina, el cual tenían hace tiempo suspendido por carencia de gasolina.

El día 4 tuvo lugar ante nuestras autoridades locales una reunión preliminar de otra que se celebrará el sábado, de almacenistas de cereales y harineros para tratar del asunto de la tasa del trigo y del precio del pan; asunto es este bastante delicado y del cual no podemos dar cuenta en este momento, (día 5) noticia alguna pero

lo que no dudamos es que el buen criterio de autoridades, almacenistas y harineros, evitarán que no se amague más la existencia, y que para que nuestros ya pobres mercados no desaparezcan totalmente, formularán las correspondientes peticiones á los poderes públicos, para que las medidas que se imponen en nuestra provincia se extiendan á otras; en las cuales por no regir la tasa y demás restricciones, hay pueblos como Miño (Soria) en el que todos los días son mercados, y de seguir estas medidas restrictivas con tal desigualdad el comercio de Sigüenza tendrá que cerrar irremisiblemente sus puertas.

## MANDOBLES

Que tienes mi nombre sé vivo afán de conocerlo:  
¿Para qué quieres saberlo, niña hermosa, para qué?

Si á tu defensa salí contra ese Apolo importuno no merezco premio alguno, pues hice lo que debí.

Perdona á ese trovador, que quiere pasar por culto y no distingue el insulto, ni el agravio, del favor.

Para que vean que también aplaudo confesaré con gran sinceridad que de un mes á esta parte viene escrita, muy bien, magistralmente «La Verdad».

No me extraña, señores, en modo alguno que ese *Cura de allende* tan mal escriba, como que hay quien afirma que por un duro va á inspirarse á la puerta de más arriba.

«La Verdad» del cinco sale echando chispas como al que le pican un millón de avispas. Pues el que no quiera que le den *catite* de las discusiones el calor evite; que aquél que se lanza por sendas de espinas le dan muchas veces con las *disciplinas*.

Por defender á un Pastor un lobo mordió á un mastín y no dió del pobre fin, por estar de buen humor. Despreciando su valor el Pastor le dió una torta, que á la larga ó á la corta bebe del caliz las heces en lo que nada le importa.

Prefiero que me insultes á mí solo, que babees mi fama y la hagas ruinas; pero, grandioso Apolo, ¡no escribas, no, por Dios, Campoamorinas!.

Espera Juan cuando gustes de próspera bienandanza, si es que en chismes y en embustes, tienes puesta tu esperanza.

De necios no hacemos gala; nos tenemos más estima. Nuestra verdad se propala, ¡Otra «Verdad» se regala, y se dá dinero encimal...

Por comunes intereses se han unido á maravilla, el Lamennais de Ruguilla con el Venillot de Cereses. Con ellos dos «La Verdad» va á salir de su marasmo, ¡Van á producir un *posmo* en toda la cristiandad!...

## Por el momento

Ni en latín hay ningún verbo *spergo*, sino *spargo*; ni *ad sinientran* es palabra latina sino *ad sinistram* que es lo que el articulista escribió.

Los errores de imprenta dehen subsanarlo los lectores con su buen criterio. En la misma «Verdad Seguntina» viene una *Sanctac ledis*, y no se necesitar ser un Cicerón para comprender lo que se ha querido decir.

Hacer incapié en esas faltas que no se pueden corregir porque uno y otro semanario se editan fuera de la localidad es *trop sotis*.

Por lo demás tiene mal olfato la «Verdad Seguntina» achacando escritos á quien no los ha confeccionado. Y basta por hoy, porque no hay tiempo para contestar más detenidamente.

*Addio nuovo Tasso*: Usque ad proximum infalibilis magister Dauricus: *Iam vobis dicabitur misis*, como dice D. Rodríguez en «Los Apostólicos» de Galdós.

Soria: Imp. de M. Reglero y Hno s



# Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Unico en su clase  
*Visitadlo y os convenceréis.*

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, Calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD Y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.

Precios fijos marcados.—Teléfono número 152.—Mayor Baja. 11.

**GUADALAJARA**

(Junto a la Administración de loterías.)

## H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACION

Cómodas habitaciones con limbres y luz eléctrica

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

**GRAN VAQUERIA.**—Se garantiza la pureza de la leche.

**La Eclesiástica Seguntina.**— Gran Sastrería de

## GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades.

Precios sin competencia.

Comedias, 3, duplicado.

SIGÜENZA.

## La Prosperidad

Gran tintes y

Quita manchas

Fabrica montada a la altura de las más importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas.—Tenido de sedas, lanas, algodón y percales.

Unica casa en España especializada para el tenido de pieles en negro y colores sin desteñir.

Se tiñen sotanas, manteos y dulcetas de sacerdote

Todos los trabajos indelebles.

Sucursal en Guadalajara,

**Ramón Fernandez**

12, Museo, 12.

## El Histógeno Llopis

consultivas en general.

Está así proclamado por la clase médica.

Premiado en varias Exposiciones con las más altas recompensas.—Medallas de Oro, Zaragoza 1908 y Barcelona 1910.

Gran premio Cruz de Oro, Medalla de Oro, Londres 1910.

Concesionarios exclusivos: J. Uriach y C.<sup>ia</sup>, Moncada, 20.—Barcelona.—Puntos de venta: En farmacias y droguerías de España, Portugal y América

## Oxina Llopis

es el agente más eficaz para combatir la tuberculosis, Diabetes, y enfermedades nutritivos de la carne).

Las indicaciones que tiene la OXINA LLOPIS son exclusivamente como alimento, y en este sentido está recomendada en la convalecencia de enfermedades graves, y en los organismos debilitados, agotados por exceso de trabajo y enfermedad.

Nombre registrado.

(Jugo de carne de buey, preparado en frío y concentrado al vacío con teniendo los principios solubles

## Piperazina Llopis

Disolvente y eliminador de ácido úrico, con el cual se combina formando uratos solubles.

La Piperazina granulada LLOPIS, pura y activa es la preferida por el Cuerpo Médico y la forma más cómoda y eficaz para su administración.

Pidan muestras gratis a A. LLOPIS, Laboratorio, Rosales, 8, Hotel, Madrid

Reumatismo.—Gota.—Cálculos Urigos.—Litiasis.

## Gran ferretería de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16.—SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Bateria de cocina. Artículos de construcción. Útiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Curtidos. Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expendiduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fijarse bien, Seminario 16.—Sigüenza

## Zapatería de Costero

Plaza Mayor, 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

Camas y Jergones de Muelle

Tejidos, Ferretería, Paquetería, Comestibles, Baules,

Sillas, Bateria de Cocina, Menaje para Escuelas,

Alpargatas, Calzado, Ropa confeccionada, Perfumería,

Objetos de Escritorio, Sombreros, Gorras y muchos artículos más.

**Pedro Gil Saldaña.**

MEDINACELI (Soria).

## Gran Balneario de Jaraba.

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, cloruro-sódicas, litinicas, bicarbonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro.—Unicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y herepáticos.

Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades.

Servicio de coches por Cetina a todos los trenes.—Para los trenes rápidos por Alhambra previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Balneario en Jaraba.—Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

## BICICLETAS

«Diamant y Royal Albert»—Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Motocicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, queréis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas? Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant.

Representante en Sigüenza y Calatayud: Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza

En Sigüenza, el día 27.

**HERNIAS** Vientres voluminosos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Cálculos. Tratamientos sin operar.

En Soria, de 11 a 1, el 28 de cada mes. HOTEL COMERCIO.

# MELQUIADES LÓPEZ Casa Santa-Cruz

Madra, 7, Sigüenza.—Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

## COMERCIO DE TEJIDOS

# FELIPE M BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.

Sigüenza.—Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

## Sastrería y Pañería de Manuel Angel Paredes

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada. Precios económicos.

Especialidad en trajes talarés.

**BAR ALEGRIA SEGUNTINO**  
Federico García Sanz  
Medina, 6, Sigüenza  
Vaquerías modelo.  
Grandes conciertos de violín y piano todas las tardes y noches.

## GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

# PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15.—Sigüenza.

Antiguo comercio que mejor y más surtido presenta.

DISPONIBLE

## ANTIGUA CONFITERIA

# de Gimeno.

SUCESOR,

**RAIMUNDO HERNANDO**

Cardenal Mendoza, núm. 1, SIGÜENZA

## La Unión y El Fenix Español

Compañía de Seguros reunidos Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIO.

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

**D. Julián Ramirez e Xis**

Plaza de D. Pedro, 1.

## Explotación general de

**trapos** DE TODAS CLASES para la fabricación de papel y lanas regeneradas. Compra hierros y materiales viejos, astas, ezuñas, huesos, crines y papel viejo; colchones de lana, pieles de liebre y conejo.

Sucursal de la casa de Calatayud.

Carretera de la Estación.

**JUAN PEREZ.**—Sigüenza.